

**COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE**

**PROCÈS-VERBAL**

Tenue à Gatineau, **LE LUNDI 16 MAI 2011**

Maison du Citoyen, salle gatineau

---

**PRÉSENCES :**

- Monsieur Stefan Psenak, président et conseiller municipal
- Monsieur Pierre Phillion, conseiller municipal
- Monsieur Alain Riel, conseiller municipal
- Monsieur Richard M. Bégin, personne-ressource C.R.C.O.
- Monsieur Joël Delaquis, membre citoyen
- Madame Mélisa Ferreira, membre citoyenne
- Monsieur Nicolas Gilbert, membre citoyen
- Madame Raphaëlle Joannis, membre citoyenne
- Monsieur Daniel Lafortune, membre citoyen
- Monsieur Pierre-Edmond Lalonde, membre citoyen
- Madame Maud Laverdière, membre citoyenne
- Monsieur Yvon Leclerc, membre citoyen
- Madame Monique Légère, membre citoyenne
- Madame Valérie Mandia, membre citoyenne
- Madame Isabelle Regout, membre citoyenne
- Monsieur Alain Roy, membre citoyen
- Monsieur Louis Cabral, directeur – Service - Arts, culture et lettres
- Madame Lise Charette, secrétaire – Service - Arts, culture et lettres

**ABSENCES MOTIVÉES :**

- Madame Nada Guzin-Lukic, membre citoyenne
- Monsieur Alain Riel, conseiller municipal
- Madame Anne-Marie Gendron, personne-ressource M.C.C.C.F.Q.

**INVITÉS :**

- Monsieur Yvon Dallaire, responsable – Design urbain et revitalisation

---

**1. Mot du président**

Le président souhaite la bienvenue à tous les membres présents. Il nous informe qu'à la demande de monsieur Luc Angers, son quartier porte maintenant le nom du quartier de Pointe-Gatineau. Il ajoute de Monsieur Angers fera une soirée citoyenne thématique le 18 mai prochain et qu'il y sera à titre d'invité pour informer les citoyens du dossier de bibliothèque.

Monsieur Psenak revient sur la rencontre avec monsieur Philippe Sauvageau, dans le cadre de la visite des bibliothèques de Charlesbourg et Gabrielle-Roy à Québec.

Monsieur Cabral demande d'ajouter à varia, le point suivant : dépôt de document.

Monsieur Alain Roy, nouveau membre citoyen questionne le schéma d'aménagement, il veut connaître les développements dans ce dossier. Monsieur Dallaire dressera un tableau des échanciers pour la prochaine rencontre prévue le 22 août 2011.

**ACTION PAR : Yvon Dallaire**

Monsieur Yvon Leclerc aimerait obtenir une copie des fichiers internet concernant l'appel d'offres pour l'Axe Montcalm (Usine Eddy). Monsieur Psenak nous informe que ces documents ont été produits par Destination Gatineau, un volet du CLD. Il va tenter de mettre la main sur les documents et nous revenir. Yvon Dallaire mentionne qu'une charrette a eu lieu dernièrement en collaboration avec les étudiants de l'UQAM et Domptar. Plusieurs beaux projets ont été présentés, monsieur Dallaire nous fera parvenir ces projets d'ici notre prochaine Commission.

**ACTION PAR : Yvon Dallaire**

À la demande de monsieur Psenak, nous ajouterons à l'ordre du jour des prochaines rencontres, immédiatement après le point la parole au public, le point suivant : la parole des membres.

Monsieur Alain Riel s'excuse, par l'entremise de M. Psenak, de son absence, il participe aux audiences du BAPE concernant l'élargissement du chemin Pink.

## **2. Adoption de l'ordre du jour**

Il est proposé par Pierre Phillion et appuyé par Nicolas Girard que l'ordre du jour soit accepté tel que présenté.

## **3. Adoption du procès-verbal de la rencontre du 14 mars 2011**

Il est proposé par Pierre-Edmond Lalonde et appuyé par Joël Delaquis que le procès-verbal du 14 mars 2011 soit accepté tel que présenté.

### **SUIVIS :**

#### **Visite de la Maison Fairview**

Une visite de la Maison Fairview, sous la formule d'un 5 à 7, est à prévoir le 7 juin prochain. Tous les membres de la Commission ainsi que les membres sortants y seront invités. Une demande sera faite à Yvon Dallaire pour que les maquettes des travaux de rénovation de la maison puissent y être pour l'occasion.

**ACTION PAR : Yvon Dallaire**

#### **Cimetière Barber**

Monsieur Psenak fait un bref retour sur la situation et mentionne qu'après quelques recherches effectuées par l'équipe du Service de l'urbanisme et du développement durable, les résultats ont démontrés que le terrain du Cimetière n'appartient pas à la Ville de Gatineau. Une mise à jour de l'information sera faite à la prochaine rencontre.

**ACTION PAR : Jacques Briand**

#### **Politique culturelle**

Ce point sera discuté au point 5 de cet ordre du jour.

#### **Colloque Les Arts et la Ville**

Le Colloque Les Arts et la Ville aura lieu du 25 au 27 mai prochain à Sainte-Thérèse. MM. Daniel Lafortune et François Dubé y participeront à titre de membre citoyen.

#### **Documentaire – Guyton**

Le documentaire – Guyton, une production de monsieur François DesRochers a été diffusé devant une salle comble le mercredi 11 mai dernier à la salle Jean-Després. Félicitations à M. DesRochers.

## **4. Parole au public**

Il n'y a personne du public qui prend la parole.

## **5. Compte rendu de la journée de consultation du 9 avril sur les priorités d'actions de la Politique culturelle**

Monsieur Cabral présente le bilan sommaire de la journée de consultation sur les priorités d'actions de la Politique culturelle qui s'est tenue le 9 avril dernier à la Maison du citoyen. Lors de cette journée, nous avons accueilli 95 participants qui représentaient 5 secteurs différents au niveau des arts.

Les prochaines étapes seront de regarder le souhait des organismes en lien avec la Politique culturelle, de traduire le tout en priorités d'actions et de proposer une proposition d'entente de développement culturel avec le MCCCCFQ.

Isabelle Regout questionne sur les enjeux des infrastructures au sujet de l'Église Saint-Paul ? Monsieur Psenak mentionne que ce dossier est particulier puisqu'une mise en demeure est en court. Monsieur Bégin ajoute que le Conseil de fabrique rendra sa décision le 12 juin prochain quant à l'avenir de l'Église Saint-Paul.

Mme Regout aimerait, à titre de membre citoyenne faire la recommandation que la ville de Gatineau étudie la possibilité d'un partenariat avec le Conseil de fabrique afin d'assurer d'une part la conservation et la mise en valeur des ruines de l'Église St-Paul, et d'autre part, la mise en place d'un centre multi-fonctionnel.

## **6. Suivi sur les priorités d'actions du SACL**

Monsieur Cabral présente les différentes priorités d'actions du Service des arts, de la culture et des lettres. Le tableau les regroupant est d'ailleurs remis aux membres de la Commission.

Monsieur Cabral profite de l'occasion pour mentionner aux membres que M. Yvon-André Lacroix fera une conférence sur les tendances de construction de bibliothèques publiques le 10 juin prochain, à la Galerie Montcalm, l'heure sera à confirmer. Les membres de la Commission seront informés de cette activité.

**ACTION PAR : Lise Charette**

La question du soutien aux organismes est abordée par Daniel Lafortune concernant Le Festival du Film de l'Outaouais (FFO). M. Cabral mentionne que le FFO est un événement qui pourra éventuellement bénéficier du soutien des Fêtes et festivals au lieu du soutien aux organismes. La Division des fêtes et festivals pourra accompagner le FFO afin de mieux resserrer la gestion artistique et des ressources humaines du Festival dans le but d'en faire une meilleure organisation. Monsieur Psenak ajoute qu'il a bien apprécié le déploiement des diffusions dans les différents secteurs de la Ville.

Valérie Mandia mentionne qu'un forum sur l'avenir du Rendez-vous de la bande dessinée de Gatineau aura lieu le 4 juin prochain à compter de 9 h à l'UQO au Pavillon Alexandre-Taché. Vous êtes tous invités.

Monsieur Psenak revient sur sa mission culturelle en sol acadien, il demande que les deux versions (brève et intégrale) de son rapport de mission soient transmis aux nouveaux membres puisqu'ils avaient déjà été transmis avant l'arrivée de ceux-ci.

Alain Roy s'informe sur le plan d'action de la Politique culturelle, il veut savoir si la Ville est en contact avec la Ville d'Ottawa pour échanger des informations et ainsi enrichir notre plan d'action ? Monsieur Cabral ajoute que des échanges sont souhaités afin de se concerter mais que pour l'instant, les échanges seront envisagés au niveau du patrimoine.

## **7. Programme «Écrivain en résidence» (Bilan et perspective)**

Monsieur Cabral a participé, avec nos collègues des Bibliothèques, à la 5<sup>e</sup> journée de formation des employés de bibliothèque.

Le programme «Écrivain en résidence» est à sa 3<sup>e</sup> édition. Un communiqué a été publié le 15 février dernier pour faire la promotion de cette édition. Les écrivains pouvaient s'inscrire du 15 février au 28 avril 2011. Cette année, 5 candidatures ont été reçues. La résidence de l'écrivain se tiendra au cours du mois d'octobre prochain. Le nom de la personne retenue sera présenté au Conseil municipal vers la fin juin.

## **8. Varia**

Monsieur Cabral dépose aux membres de la Commission, le document sur Les bibliothèques publiques du Québec. Ce document traite du mode de changement des bibliothèques et des différents mandats (social, culturel et économique).

## **9. Prochaine rencontre**

La prochaine réunion aura lieu le lundi 22 août prochain à la Maison du Citoyen, salle des comités à 19 h.

## **10. Clôture de la séance**

La levée d'assemblée est proposée par Daniel Lafortune

Fin de la rencontre : 21 h 00

### **Rédaction du procès-verbal**

---

Lise Charette  
Secrétaire de direction  
Service des arts, de la culture et des lettres

### **Signature du président de la Commission**

---

Stefan Psenak  
Président